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С Т Е Н О Г Р А М М А 

 

парламентских слушаний на тему "Итоги реализации первого этапа 

проекта "Социальный курс: идеи нового времени"  

 

15 октября 2024 года 

 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Добрый день, уважаемые друзья! Я рада вас приветствовать 

сегодня в Совете Федерации. Сегодня у нас с вами торжественное 

мероприятие, потому что мы подводим итоги первого этапа конкурса 

"Социальный курс: идеи нового времени", который инициирован и 

реализуется Советом по развитию социальных инноваций субъектов 

Российской Федерации при Совете Федерации. И тема вовлечения 

некоммерческих организаций в оказание социальных услуг 

оказывается ключевой в деятельности совета. Проект появился 

прежде всего потому, что в регионах накоплен уже многолетний 

опыт участия некоммерческих организаций в развитии социальной 

сферы. Важно информировать и органы власти, и граждан страны о 

таких практиках, способствовать их широкому распространению и 

тиражированию в масштабах всей страны. Ведь готовые решения 

могут уже воплотиться в жизнь и могут стать реальным ориентиром 

для добрых дел, что, в свою очередь, поможет сделать социальную 

политику на местах более эффективной и адресной.  

Старт проекту был дан в январе этого года, и в проект было 

направлено более 900 практик. Итоги первого этапа, как я уже 

сказала, мы сегодня подводим. 

И хочу еще отметить, что спектр направлений, по которым 

отобраны лучшие практики, широкий, охватывает семейное 
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воспитание, общественное здоровье, спорт, туризм, формирование 

комфортной городской среды, экологию, науку, культуру, помощь 

старшему поколению и инвалидам. 

Для оценки социальных практик были созданы отраслевые 

конкурсные комиссии, в составы которых вошли сенаторы из 

профильных комитетов, представители министерств, ведомств, 

научных, общественных и благотворительных организаций. И 

прежде всего хочу поблагодарить за эту очень тяжелую и 

кропотливую работу по отбору практик, которую провели коллеги. 

Представляю, какие были дискуссии, потому что иногда уже в 

темноте коридоров видела людей, которые выходили с заседаний 

этих конкурсных комиссий, и понимаю, что проводили эту работу 

абсолютно не формально.  

Опыт субъектов показывает, что негосударственный сектор 

является важным элементом социальной политики. Работа, конечно, 

улучшает качество жизни людей, повышает качество оказанных услуг, 

доступность тех сервисов, которыми пользуются наши граждане. По 

последним данным, вклад некоммерческого сектора в ВВП страны 

за последние пять лет увеличился вдвое. Растет и число таких 

организаций. Сегодня насчитывается уже более 130 тысяч 

некоммерческих организаций. В них работают свыше 370 тысяч 

человек, и это только штатные работники, а всего в работу 

вовлечены 4 миллиона человек. 

Государство активно поддерживает социально 

ориентированные некоммерческие организации. Из федерального 

бюджета в прошлом году было выделено 308 млрд рублей. Объем 

региональной поддержки таких организаций составил 87 млрд 

рублей. Программы по поддержке некоммерческого сектора приняты 

в 80 регионах страны. 
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Сегодня мы вручаем дипломы лидерам успешных социальных 

практик. И я хочу поблагодарить всех лауреатов, поблагодарить за 

неравнодушие, за инициативность, за содействие, за вашу 

благородную общественную миссию. Особая признательность всем 

тем, кто помогает вам в вашей деятельности. 

Не могу не высказать слова благодарности партнерам нашего 

проекта – Агентству стратегических инициатив, Форуму доноров, 

автономным некоммерческим организациям "Национальные 

приоритеты", "Россия – страна возможностей", "Диалог Регионы", 

"Институт развития интернета", фондам "Наше будущее", "Сколково" 

и многим-многим другим. 

Проект "Социальный курс: идеи нового времени" объединил 

удивительно чутких людей, готовых принять человеческое участие и 

откликнуться на нужды людей. Спасибо вам большое. Я от души 

желаю всем, кто по зову сердца работает над реализацией проекта, 

новых успехов.  

Много интересных практик в сфере здравоохранения – 

например, помогающих повысить качество жизни пациенток с 

диагнозом "рак молочной железы" или оказывающих поддержку 

семье с недоношенным ребенком. 

Сегодня очень актуальна повестка невизуальной доступности, 

поэтому мы отметили практику ТифлоХост, которую развивает Рунет, 

для незрячих и слабовидящих людей, повышающую доступность 

сферы услуг для людей с инвалидностью по зрению в офлайн и даже 

онлайн среде.  

Принципиально новый подход к развитию детского туризма. 

Предлагается инновационный проект "Дети едут к детям", который 

был запущен еще в 2021 году в Пермском крае. И на сегодняшний 

день это один из самых удачных примеров межведомственного 
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взаимодействия, соединения системы образования и туристической 

сферы. И практика оформлена в методологию для последующего 

тиражирования в других регионах. Она уже успешно внедряется в 

Уральском федеральном округе.  

И для школьников будет интересна практика SkillCity (ну, я 

думаю, что SkillCity скоро изменит свое название) – это ранняя 

профориентация по самым востребованным цифровым 

специальностям, таким как разработчик и тестировщик 

программного обеспечения, продакт-менеджер, digital-директор. 

Программа хорошо показала себя в Пермском крае, Нижегородской, 

Самарской, Челябинской и Кировской областях и реализуется в 400 

образовательных организациях страны. 

Есть интересные наработки в сфере экологии. В новом 

национальном проекте "Экологическое благополучие" заявлены цели, 

которые требуют огромных вложений государства и бизнеса: 

например, ликвидация объектов накопленного вреда, строительство 

очистных сооружений и инфраструктуры по переработке отходов. Но 

есть области, где общество может самоорганизоваться и сделать 

очень много самостоятельно. 

И отобранный нами проект "Чистые игры" идеально 

соответствует запросу на экологическое благоустройство. Это 

командное соревнование по очистке природных территорий от 

мусора и разделению отходов. Татьяна Сахарова, наш сенатор от 

Мурманской области, улыбается и кивает, потому что это проект, в 

котором Мурманская область лидирует. Проект не новый – 10 лет 

этому проекту. Неслучайно, что называется, со знаком качества, 

причем не только российским, но и международным. Поэтому 

рекомендуем всем регионам последовать примеру Мурманской 

области. 
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Предлагаю посмотреть короткий презентационный видеоролик. 

(Идет демонстрация видеоролика.) 

Спасибо большое.  

Этот презентационный видеоролик подготовлен нашим 

телеканалом "Вместе-РФ". И хочу поблагодарить наш телеканал, 

потому что они подготовили видеоролики и сюжеты по семи 

направлениям и каждое направление отражает особенность практики. 

И мы планировали, что, отобрав все эти успешные практики, мы их 

будем тиражировать через региональные СМИ, для того чтобы 

ознакомить и другие регионы. Потому что иногда не нужно что-то 

придумывать, а лучше применить уже готовую практику, но, конечно, 

с учетом региональных особенностей. И партнерами проекта 

"Социальный курс: идеи нового времени" стали 10 организаций, 

которые провели и предварительный отбор, и мониторинг 

социальных практик. 

Поэтому я с огромным удовольствием сейчас предоставлю 

слово Светлане Витальевне Чупшевой, генеральному директору 

АНО "Агентство стратегических инициатив по продвижению новых 

проектов", потому что Вы действительно в партнерстве с нами 

провели вот эти полгода. И огромное Вам спасибо за нашу 

совместную работу. 

Светлана Витальевна, Вам слово. 

С.В. ЧУПШЕВА 

Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемые коллеги! Для нас 

действительно очень важно и значимо участвовать в таком 

уникальном, масштабном проекте Совета Федерации – "Социальный 

курс: идеи нового времени". 

Мы все знаем, сколько ресурсов тратится, внимания и 

времени уделяется социальной политике, социальному развитию 
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лично Валентиной Ивановной Матвиенко, Инна Юрьевна, Вами 

лично. И, конечно, при такой мощной поддержке мы сегодня видим 

активное вовлечение всех субъектов Российской Федерации 

действительно в свои собственные программы развития, поддержки 

социальных некоммерческих организаций. 

Социальная сфера очень обширная, разная, сложная, потому 

что за каждым вопросом стоят конкретный человек, конкретная 

семья, конкретная проблема, жизненная ситуация. И государству 

здесь в одиночку очень сложно решать, помогать в каких-то 

вопросах. И серьезным партнером, равноправным партнером здесь 

становится, безусловно, сектор НКО – социальные некоммерческие 

организации. 

В нашей стране уже очень много сделано на уровне 

законодательства по поддержке социальных некоммерческих 

организаций. И проект, который отбирает сегодня лучшие решения, 

практики с доказанной эффективностью, действительно позволяет 

нам выходить уже на новый уровень не только в части 

тиражирования по всей стране, в других регионах, обучения 

региональных команд по работе с социальным некоммерческим 

сектором, но и уже очень много решений, реализуемых в том числе 

при поддержке Совета Федерации, которые уже перешли от 

практики к законодательству. 

И вот мы буквально недавно с Инной Юрьевной были на 

совещании у Дмитрия Николаевича Чернышенко, где как раз 

представляли новый федеральный закон – о наставничестве. Это 

сегодня уникальный закон, который дает возможность каждому 

ребенку, подростку получить наставника, если он этого захочет, 

семья поддержит, который может быть человеком-примером где-то, 
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сможет поддержать в профориентации, вообще в каких-то 

вопросах – дальнейшего развития, дальнейшего видения своего.  

А ведь все начиналось как раз с практик социальных 

некоммерческих организаций, которые в том числе поддерживались 

Агентством стратегических инициатив. Очень много практик НКО 

как раз было реализовано в части наставничества для детей и 

подростков из детских домов. И сегодня мы видим, как государство 

эти лучшие решения действительно транслирует уже в 

законодательство и это становится доступным… не сервисом, а 

поддержкой для ребят в переходном, достаточно сложном возрасте, 

когда всё от родителей с критикой воспринимается, какие-то 

наставления, но абсолютно по-другому воспринимается из ролевой 

модели человека – не члена семьи. И здесь, конечно, подростки 

могут ориентироваться на такого наставника. 

Я помню практики тоже некоммерческих организаций в части 

того, как сделать доступными реанимации. Проект "Открытая 

реанимация", который также мы поддерживали, был инициирован 

Благотворительным фондом Константина Хабенского. Сколько 

жалоб от родителей, родственников, которых не пускали в 

реанимационные отделения, мы слышали несколько лет назад, в том 

числе в федеральных СМИ, в региональных СМИ! Особенно остро 

этот вопрос, конечно, вставал в отношении детей. Когда маленький 

ребенок попадает в абсолютно незнакомую обстановку в уязвимом 

состоянии и его отрывают от родителей – безусловно, это сильно 

влияет на психику и дальнейшее выздоровление. 

Есть успешные практики регионов, где это стало нормой. И 

такие практики поддерживаются уже и международным 

медицинским сообществом, и российской ассоциацией 

реаниматологов, которые говорят: "Наоборот, здесь близкий человек 
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нам, медикам, только в помощь. Мы видим здесь абсолютную 

корреляцию, связь: когда больной спокоен, видя, что рядом близкий 

человек, безусловно, выздоровление идет быстрее". И эта норма 

введена в закон об основах охраны здоровья – в части возможности 

пребывания близкого родственника в реанимационном отделении. И 

мы также видим, как практика социальных некоммерческих 

организаций становится системой, закрепленной в законодательстве 

Российской Федерации.  

Ресурсные классы для детей с инвалидностью, для детей с 

аутизмом – это тоже сегодня переходит из просто лучших 

региональных практик в законодательство, в части инклюзивного 

образования, инклюзивных школ. Конечно, тоже еще не все 

идеально и многое нужно будет сделать. Но опять же это пример 

того, как представители социальных некоммерческих организаций 

дают нам уникальный опыт, уникальные компетенции, уникальные 

технологии, инновации, которые становятся системными в 

масштабах всей страны. 

И уверена, что этот проект, этот конкурс, реализуемый 

Советом Федерации, даст нам возможность найти как раз те самые 

эффективные решения, с доказанной эффективностью, и совместно 

с Правительством Российской Федерации, Советом Федерации, 

регионами все лучшее, что дали нам сегодня социальные 

некоммерческие организации, перевести уже в законодательство, 

нормативно-правовую базу, чтобы это закрепить в нашей 

социальной политике. 

Спасибо огромное, Инна Юрьевна, за возможность принять 

участие в этом проекте. Мы для себя увидели тоже очень много 

интересных решений и готовы через свои форматы, проект 
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"Смартека" транслировать, тиражировать этот лучший опыт на все 

регионы нашей страны. Спасибо большое. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо большое, Светлана Витальевна. 

Действительно, для нас важно, чтобы был максимальный 

охват, поэтому с огромным удовольствием воспользуемся вашими 

ресурсами, для того чтобы тиражировать практики. 

И я хотела бы предоставить слово представителю еще одного 

нашего партнера – АНО "Национальные приоритеты". Сегодня с 

нами работает генеральный директор Малявина София Андреевна.  

Скажите, София Андреевна, какие же на сегодняшний день 

практики особо актуальны и, как Вы видите, какая необходима 

поддержка? 

С.А. МАЛЯВИНА 

Здравствуйте! Инна Юрьевна, во-первых, спасибо большое. 

Для нас честь быть партнерами такого проекта Совета Федерации. И 

очень важно, что именно Совет Федерации взял лидерство в 

направлении социальных проектов, потому что именно в регионах, 

на местах реализуются все эти инициативы. Конечно же, 

тиражирование и поддержка таких региональных практик через 

Совет Федерации, я думаю, будут самыми эффективными. 

Если говорить по направлениям, то у нас, вы знаете, сейчас 

формируются новые национальные проекты, их будет 19 с 2025 года. 

И самые ключевые и масштабные я бы отметила – это 

национальный проект "Семья", который объединит все самые 

эффективные меры национального проекта "Демография", 

национальный проект "Продолжительная и активная жизнь" и 

национальный проект "Молодежь и дети". Это, наверное, три 

ключевых, базовых столпа и по опросам наших людей (они 
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выделяют эти темы как самые важные), и по значимости и 

масштабности развития инфраструктуры, которое в этих сферах 

будет происходить. 

Ну и, говоря уже о партнерстве и отборе лучших практик, 

скажу, что мы тоже постарались и предложили 78 лидеров наших 

проектов, которые мы реализуем уже несколько лет. Пять лет 

реализуется премия "Наш вклад" – это отбор лучших практик 

бизнеса и НКО, которые встраиваются в национальные цели и 

национальные проекты и реализуют разные направления, дополняя 

собой направления национальных проектов. Это конкурс "Ты в игре", 

это самые лучшие энтузиасты спорта, я хочу отметить. Вижу, что в 

зале присутствуют "футбольные мамы", победители прошлого сезона 

конкурса "Ты в игре". Это лучший спортивный проект, и девушки 

объединяются, они реальные мамы футболистов, сами играют в 

футбол и продвигают через футбол семейные ценности (объединение 

всего).  

Это конкурс практики активного долголетия. Тоже очень 

важная тема – это и про связь между поколениями, и реально про 

продление жизни. И тут многие регионы сделали невероятные 

успехи, и хочется, чтобы все остальные тоже подхватывали эти 

практики и перенимали себе. У нас все практики тоже 

выкладываются на платформе АСИ "Смартека", то есть можно все их 

посмотреть и формировать свои программы активного долголетия.  

Хочу еще один проект отметить, это победитель как раз 

премии "Наш вклад" (в зале, к сожалению, нет представителя, 

насколько я знаю, они вошли в пул лидеров конкурса Совета 

Федерации) – это российская благотворительная организация 

"Детские деревни SOS". Они тоже делают чудесный проект, который 

готов уже к тиражированию, называется "Соседи", – это развитие 
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семейного волонтерства для помощи семьям с детьми, которые 

оказались в сложной жизненной ситуации. Все мы с вами чьи-то 

соседи и можем присоединиться к этому благому движению.  

Спасибо большое за ваш такой вклад в социальное развитие 

нашей страны. Будем работать дальше. Спасибо.  

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо большое, София Андреевна.  

Действительно, очень хорошо, что у нас такие замечательные 

партнеры, как АСИ и "Национальные приоритеты". 

Я хочу отметить, что в Совете Федерации эту работу 

аккумулировал Комитет по социальной политике, и сегодня Елена 

Алексеевна с нами.  

Хочу Вам сказать огромное спасибо за ту большую работу, 

которая была проведена комитетом.  

И в Год семьи больше всего практик у нас поступило по 

направлению "Семья и родительство", ну, это даже очевидно. И 

отбор был очень серьезным, потому что просто больше всего было 

заявок. И в период отбора Марина Викторовна Левина исполняла 

обязанности сенатора, была членом Комитета по социальной 

политике. Сейчас с гордостью можем сказать, что Марина 

Викторовна – заместитель председателя Тульской областной Думы и 

продолжает вести социальные программы. И знаю, что даже 

демографический корпоративный стандарт вы в Тульской области 

уже начинаете внедрять, за что вам огромное спасибо.  

Поэтому я хотела бы Вам предоставить слово. Какие практики 

вы в Тульской области для себя взяли и какие вообще рассматривали 

в рамках деятельности палаты регионов? 

М.В. ЛЕВИНА 
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Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемый президиум, уважаемые 

коллеги! Прежде всего, позвольте приветствовать вас от имени 

Тульского региона и поблагодарить за возможность трудиться 

совместно в рамках проекта "Социальный курс: идеи нового 

времени" и, конечно, за возможность участвовать сегодня при 

подведении итогов первого этапа. 

Мне посчастливилось руководить отраслевой комиссией по 

направлению "Семья и родительство". Наша комиссия единодушно 

приняла решение, что это один из самых трогательных (и, по сути 

дела, его трудно переоценить по значимости) блоков. Вопросы 

создания семьи, родительства сегодня волнуют многих, поскольку 

велико разнообразие жизненных ситуаций и человеку порой 

достаточно трудно определиться самостоятельно в тех или иных 

своих жизненных маршрутах. Ценность нашей работы в данном 

проекте и заключалась в том, что мы опирались на реальные 

практики, как мы говорим, которые в правовом поле, но без лишних 

запятых и кавычек, от земли. Они зарождались как раз в 

общественных объединениях и организациях и благодаря нашим 

активным гражданам. И что не менее важно – эти практики 

действительно под силу реализовать в любой точке нашей страны.  

Откровенно говоря, нашей комиссии пришлось действительно 

нелегко. На конкурс было представлено 158 проектов, которые 

охватывали такие направления, как: поддержка и сопровождение 

многодетных семей, молодых родителей, одиноких матерей, семей, 

воспитывающих особых детей; сохранение межпоколенческих связей; 

профилактика социального сиротства. Каждая из этих практик 

заслуживала внимания и была очень трогательной, но каждая из них 

реально отражала наш отклик на конкретную потребность граждан, а 

иногда – на зов о помощи. 
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Тем не менее мы отобрали, определили четырех лидеров. 

Среди них проекты "Азбука родителей", "Соседи", как уже было 

Софией Андреевной озвучено, "Помощь семьям в трудной 

жизненной ситуации", который касается непосредственно 

социального сиротства, "Служба родственной помощи" (это 

обновленный подход и, я бы даже сказала, развитие такого всем 

хорошо известного направления, как долговременный уход, но уже 

касающийся приближения к самому человеку, помощи, внимания и 

заботы). Сегодня эти практики адаптируются в разных субъектах, что 

очень важно – они развиваются вместе с нами, а значит, прирастают 

региональными компонентами, приемами. Но самое главное – что 

они действительно помогают людям.  

Также мы нашей комиссией единодушно отметили, что, 

создавая возможность применения положительного опыта там, где 

он необходим, как сегодня современно говорят, в моменте, проект 

объединяет всю страну, помогая сделать нашу жизнь счастливее.  

И мне сегодня хотелось бы от всей души поблагодарить 

организаторов, участников проекта. Отдельные слова благодарности 

хочется высказать нашей "внедорожной" команде средств массовой 

информации, "Вместе-РФ", потому что они были во всех уголках, во 

всех точках, отсняли даже самые эмоциональные моменты, которые 

важны для того, чтобы проникнуться конкретной ситуацией. 

Особо мне хочется отметить практику "Азбука родителей". Это 

та деликатная практика, которая позволяет в рамках очень тонких 

жизненных моментов получить нужную консультацию, задать 

необходимые вопросы, уже интерпретировать на свою конкретную 

жизненную ситуацию и вывести из состояния, может быть, даже 

некоторого, как мы говорим, ступора уже на нормальный уровень 

жизнедеятельности и на организацию гармоничного, хорошего 
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психофизического фона в конкретной семье. Я полагаю, что эта 

практика будет обязательно развиваться, потому что уже даже первое 

применение показывает ее востребованность.  

Что касается Тульского региона, то среди практик, которые не 

стали победителями, но не обошли вниманием многих и реально 

сегодня важны, – это корпоративные практики поддержки семей и 

работников в каждой компании, которые сегодня имеют 

родительские и семейные обязанности. И Тульский регион 

11 октября текущего года обновил трехстороннее региональное 

соглашение между правительством Тульской области, Тульской 

федерацией профсоюзов и региональным отделением Российского 

союза промышленников и предпринимателей, где конкретно 

прописал первый демографический стандарт. То есть, по сути дела 

(то, что Инна Юрьевна озвучила), мы создали необходимое правовое 

поле на основе уже также сложившихся практик по предприятиям, 

для того чтобы уже можно было на негосударственном уровне 

серьезно помогать семьям принимать решение о рождении детей, 

помогать в их воспитании и более уверенно себя чувствовать. 

Я еще раз всех благодарю за совместную работу и выражаю 

готовность работать далее на развитие. Спасибо. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо. Спасибо большое, Марина Викторовна, за ту 

большую работу, которую Вы проделали. И спасибо за 

представление таких практик. 

И, знаете, когда Вы выступали, я как раз вспомнила 

интересный факт: "Азбуку родителей" у нас представляет наша 

коллега – руководитель департамента в Министерстве 

здравоохранения Сибирякова Наталья Витальевна. Представляете, 

вот при той занятости, при той большой работе, которую она ведет, 
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тем не менее у этой милой женщины все равно хватает сил и 

времени делать общественный проект. 

И Вам, Наталья Витальевна, огромное спасибо за эту большую 

работу. И, конечно, мы Вас знаем как руководителя высокого уровня, 

но когда Вы раскрылись для нас как общественный деятель – это 

было приятное удивление для всех. Спасибо Вам большое за этот 

проект. 

И я хотела бы Елене Алексеевне предоставить слово. 

Елена Алексеевна, ведь Вам пришлось вместе с членами 

комитета проделать эту огромную работу. Спасибо. Насколько это 

было тяжело? 

Е.А. ПЕРМИНОВА 

Сейчас скажу. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Давайте. 

Е.А. ПЕРМИНОВА 

Спасибо большое.  

Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемые коллеги! Понятно, что 

проект "Социальный курс: идеи нового времени" никак не мог 

оказаться вне поля зрения нашего комитета. И, конечно, мы взяли 

на себя четыре отраслевые комиссии. 

И я хотела бы сказать огромное спасибо всем членам комитета, 

особенно руководителям этих экспертных групп, которые 

участвовали. Безусловно, через их руки прошло очень много 

проектов. Все проекты были исключительно интересными, и 

выбрать победителей было очень сложно, но тем не менее мы 

постарались и это сделали. Сегодня Марина Викторовна уже 

рассказала о своей комиссии, о том проекте, который они выбрали, 

безусловно, самое интересное.  
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Я также благодарю Наталью Витальевну Сибирякову за то, что 

она смогла довести такой проект и придать ему такую значимость, 

мы все его увидели и на самом деле оценили. Спасибо Вам большое. 

Кроме того, у нас еще были направления "Семья и 

родительство" (это то, что было, Марина Викторовна сказала) и 

"Здоровьесбережение". Здесь у нас максимальное количество баллов 

набрал медицинский цифровой помощник для сбора анамнеза и 

маршрутизации пациентов. Это тоже очень важная тема, поскольку 

сейчас мы все за здоровое общество, за здоровьесбережение нашего 

населения – и работающего, и неработающего населения. Вот мы 

тоже уделили особое внимание этой теме.  

Ну и третье направление у нас было – "Мы вместе", и 

победила практика приложение-коммуникатор "Аутизм". Понимаем, 

насколько это тоже важно для нас. У нас есть люди, у нас есть детки 

такие. И поддерживать семьи, и поддерживать этих людей – это 

наша общая забота и наша обязанность, скажем так. Поэтому эта 

тема тоже была очень актуальной и мы выбрали победителя.  

По направлению "Активная жизнь" лидером стала практика, 

как уже здесь мы говорили (и видим Эльвиру Замировну), 

"Футбольные мамы". Это тоже было направление нашего комитета, 

мы смотрели. 

Спасибо Вам большое за такую Вашу вовлеченность в 

спортивную жизнь не только своих детей, вы еще и мам привлекаете 

к этому. На самом деле это большое дело. 

И вот здесь я хотела бы сказать… Уважаемые коллеги, 

огромное спасибо всем неравнодушным, инициативным женщинам 

и мужчинам, которые организуют такие проекты, которые вносят их 

в общество, разнообразят нашу жизнь. 
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Ну и, конечно, огромное спасибо коллегам-сенаторам, 

которые приложили максимум усилий для того, чтобы оценить и 

выбрать эти лучшие практики. 

Спасибо большое всем. Проект удался.  

Инна Юрьевна, мы готовы участвовать во втором этапе.  

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо большое, Елена Алексеевна. Действительно, 

комитетом проделана огромная работа.  

С нами еще сегодня работают два заместителя министра. 

Заместитель министра труда и социальной защиты Алексей 

Витальевич Вовченко. 

Знаю, что Вы тоже и ваши сотрудники помогали отсматривать 

эти практики, корректировали работу, подсказывали. 

И сегодня с нами заместитель министра спорта Мгер 

Миранович Гандилян. 

Я надеюсь, что мы Вас сегодня погрузили в эту работу. И, так 

как Вы, Мгер Миранович, недавно назначены, мы искренне 

надеемся на то, что Вы также во втором туре уже будете вовлечены в 

эту очень важную работу, тем более спортивное направление в сфере 

НКО связано с огромной деятельностью. 

Поэтому я хотела бы попросить вас, Алексей Витальевич и 

Мгер Миранович, прокомментировать, насколько необходима такая 

коллаборация – НКО, регионы, государство – в развитии 

социальной сферы, а также каков интерес Министерства труда и 

социальной защиты и Министерства спорта. Пожалуйста. 

А.В. ВОВЧЕНКО 

Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемые коллеги! Действительно, 

социальная сфера в настоящее время серьезно меняется, и важно 

отметить, что инициаторами этих изменений в большинстве случаев 
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выступают именно некоммерческие организации, негосударственный 

сектор. Сегодня наша такая совместная работа – государства и НКО 

позволяет решать приоритетные проблемы: детей и семей с детьми, 

нуждающихся в государственной поддержке, граждан пожилого 

возраста, инвалидов. Но что самое интересное – благодаря именно 

опыту и ресурсам НКО в работу социальных служб внедряются как 

раз таки эти самые новые технологии. Я на наглядных примерах 

могу это проиллюстрировать. 

Например, сегодня у нас активно развивается так называемая 

система долговременного ухода. Пока это еще не закон, не обрело 

нормы закона, но это реально реализуемые мероприятия – в 

большинстве субъектов Российской Федерации выделяются уже 

миллиарды рублей. И инициатором этой системы долговременного 

ухода была как раз таки НКО – фонд "Старость в радость", вот 

именно инициатором, вот человек эту идею привнес, причем 

утвердили ее на площадке АСИ. Кстати, Светлана Витальевна, 

может, помнит – в свое время в Карелии, по-моему, в 2017 году 

заявили, и мы с тех пор начали реализовывать этот проект. 

Сегодня мы говорим о системе сопровождаемого проживания. 

Это уже нормы закона, приняли уже закон. А чья это инициатива? 

Это целая плеяда НКО. Прежде всего это ВОРДИ – всероссийская 

общественная организация родителей детей-инвалидов (много 

можно перечислять). То есть это реальное воплощение конкретных 

инициатив НКО. У нас сегодня уже целое законодательство о 

волонтерской деятельности, а инициатор – это опять же НКО 

(ребята сейчас уже депутаты Государственной Думы). Я могу 

перечислить много таких примеров, которые облечены уже в нормы 

законодательства, нормы реальной реализации на основе инициатив 

НКО. 
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Вы меня спросите: "А вы-то тогда чем занимаетесь в 

правительстве, если только все чужие инициативы подхватываете?" В 

этом-то как раз и заключается наша коллаборация, как Вы говорили, 

именно с НКО, – что именно полезные, важные инициативы 

возможно довести до реального воплощения, реализации как в 

законах, так и на практике. 

И этот конкурс, который вы проводите, – как раз таки тот 

лифт, благодаря которому мы можем обрести эти практики, обрести 

эти инициативы и действительно задать им уже абсолютно иную 

траекторию на воплощение в жизнь. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо большое, Алексей Витальевич, за добрые слова. И 

всегда ощущаем Вашу поддержку, плечо в разных проектах, но в 

этом особенно это чувствительно. 

Пожалуйста, Мгер Миранович. 

М.М. ГАНДИЛЯН 

Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемые коллеги! В первую 

очередь хотелось бы поблагодарить вас за приглашение и за то, что 

действительно погрузили меня в работу над проектом. Готовы ко 

второму этапу подойти более серьезно и ответственно отнестись к 

отбору проектов и так далее. 

Что касается Министерства спорта, у нас есть собственная 

отраслевая программа по поддержке некоммерческих организаций, 

она реализовывается с 2019 года. Поддержано более 

110 общественных организаций, реализующих мероприятия в сфере 

спорта, что позволило нам дополнительно привлечь к занятиям 

физической культурой и спортом более 1,5 миллиона человек. 

Должен сказать, что на конкурсах конкуренция большая. Это 

для нас хороший знак. Мы видим заинтересованность 
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некоммерческих организаций в реализации мероприятий в сфере 

спорта. И в связи с этим, несмотря на то что федеральный проект 

"Спорт – норма жизни" в этом году прекращает свою работу, 

министром было принято решение о продлении отраслевой 

программы поддержки некоммерческих организаций в рамках 

другого федерального проекта.  

Я хочу от имени министра и Министерства спорта 

поблагодарить Вас, Инна Юрьевна, и коллег за поддержку 

Министерства спорта, в том числе и за поддержку отраслевого 

проекта по поддержке некоммерческих организаций.  

Уверен, что совместными усилиями при поддержке инициатив 

некоммерческих организаций мы сможем выполнить поручение 

президента в части достижения национальной цели по вовлечению 

70 процентов населения в систематические занятия физической 

культурой и спортом. Спасибо. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Спасибо большое. 

Будем стремиться. А главное – начинать с себя. Поэтому, все, 

кто в этом зале, пожалуйста, не забудьте, что у нас есть показатель 

нацпроекта, поэтому мы все должны к нему стремиться и заниматься 

спортом.  

Мне кажется, что пора приступить к награждению. Если вы не 

возражаете, приступим к церемонии.  

Г.В. КРЫЛОВ 

Дорогие друзья, мы начинаем церемонию награждения.  

Лучшей практикой конкурса по направлению "Мы – вместе" 

объявляется лучшая социальная практика "Сопровождаемое 

трудоустройство "Все получится!"  
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Для вручения диплома приглашаются соавторы практики 

Алина Александровна Сетова и Инна Владимировна Ширшова. 

(Аплодисменты.) 

Практика реализуется в 14 регионах страны и помогает 

воспитанникам и выпускникам учреждений для детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, развить свои стартовые 

возможности через интеграцию сопровождаемого трудоустройства. 

За время работы проекта более 800 молодых людей получили первую 

работу.  

Лучшей практикой конкурса по направлению "Наука" 

объявляется лучшая социальная практика "Центр знаний "Ясенева 

Поляна".  

Для вручения диплома приглашается лидер практики Мария 

Максимовна Жихарева. (Аплодисменты.) 

Практика направлена на беспрерывное и долгосрочное 

сопровождение семей, воспитывающих детей с тяжелыми 

сенсорными нарушениями, и реализуется в 20 регионах страны. 

Поддержку в рамках программы получают более 150 семей.  

Лучшей практикой конкурса по направлению "Комфортная 

среда" объявляется лучшая социальная практика "ТифлоХост: ИТ-

решения для незрячих людей Рунета, созданные незрячими людьми". 

Для вручения диплома приглашается лидер практики Артем 

Романович Плаксин (город Санкт-Петербург). (Аплодисменты.) 

В рамках практики создана экосистема для незрячих и 

слабовидящих людей, которой пользуются более 80 тысяч человек во 

всех регионах страны.  

И лучшей практикой конкурса по направлению 

"Здоровьесбережение" объявляется лучшая социальная практика 
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"Система ранней диагностики рака молочной железы "Женское 

здоровье".  

Для вручения диплома приглашается лидер практики Оксана 

Александровна Молдованова. (Аплодисменты.) 

Практика направлена на повышение качества ранней 

диагностики и раннего выявления рака молочной железы и 

реализована в Курской области. В рамках мероприятий практики 

поддержку получили более 7,5 тысячи человек.  

Лучшей практикой конкурса… 

О.А. МОЛДОВАНОВА 

Коллеги, я прошу прощения, нарушу регламент.  

Я от всей души благодарю за то, что практика отмечена. И для 

меня это не фигура речи, потому что мы сейчас находимся в 

эпицентре "Розового октября" – это международный месяц 

осведомленности о раке молочной железы. И то, что Совет 

Федерации, Светлана Витальевна поддерживают эту 

проблематику,  – это огромное дело. Я 20 лет занимаюсь этой 

проблемой и вижу, какая огромная работа была проделана в нашей 

стране. Я – член международной организации, я слышу, что говорят 

наши соседи из западноевропейских и восточноевропейских стран, – 

что на самом деле за эти 20 лет мы проделали огромную работу в 

части того, что у нас есть и реально работает ранняя диагностика.  

Но останавливаться на этом нельзя, потому что есть пробелы. 

И главное, за что мы ратуем (и надеюсь, что мы вместе сможем это 

сделать), – чтобы возможность проходить раннюю диагностику 

появилась и у молодых женщин из группы высокого риска, потому 

что сейчас пока это пробел в нашей системе здравоохранения. Я 

очень надеюсь, что при поддержке Совета Федерации, Агентства 

стратегических инициатив, Министерства здравоохранения мы 



23 

 

p10_1c.doc   14.11.2006   12:03:55 

сможем взять и эту высоту и каждая женщина в нашей стране будет 

знать, что рак груди – это не страшно, что жизнь после рака есть и 

что ранняя диагностика – это не для галочки. Большое спасибо. 

(Аплодисменты.) 

Г.В. КРЫЛОВ 

Лучшей практикой конкурса по направлению "Культура" 

объявляется лучшая социальная практика "Культурно-

образовательная среда "Своя территория".  

Для вручения диплома приглашается автор практики Анджей 

Анатольевич Неупокоев. Он специально прилетел на церемонию из 

Камчатского края.  

Практика "Культурно-образовательная среда "Своя 

территория" реализуется в семи регионах страны и объединила более 

150 школ, детских домов, вузов и более 5 тысяч подростков. 

А.А. НЕУПОКОЕВ 

Друзья, спасибо огромное за признание практики, тем более 

это очень важно для меня, потому что я являюсь отцом четырех 

детей, один из которых подросток, а двоим предстоит стать 

подростками.  

Однажды я озаботился тем, кем они у меня станут, и как раз в 

это время был фактически рожден этот проект – "Своя территория", 

который в рамках тесного межведомственного взаимодействия 

направлен на профилактику асоциального поведения подростков и 

их социализацию. Проект очень тесно объединяет образование и 

профессиональный театр, театральную специфику и психологию. И 

вот благодаря этому тесному взаимодействию удалось достичь 

некоторых результатов, которые я хотел бы сейчас озвучить. 

Более 600 педагогов-психологов обучены в рамках проекта, 

для того чтобы они могли сопровождать эти спектакли, увиденные 
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подростками. Около 150 школ находятся в этом проекте, более 

5 тысяч подростков занимаются именно в рамках этого проекта. 

Но что самое интересное – мы через этот проект привлекаем 

не только одаренных ребят, но и как раз ребят из асоциального 

спектра, как раз больных ребят, которые могли бы приобрести 

некоторые навыки, привнести некие краски со своей стороны жизни. 

И они тем самым социализируются и входят как раз в группу 

"норма".  

Причем я бы хотел подчеркнуть, что это, наверное, один из 

немногих проектов, который имеет диссертационное обоснование, 

то есть научно доказана его эффективность. Этот проект был 

разработан при РАНХиГС, когда я обучался там, и потом я уже в 

магистратуре эту диссертацию писал. 

Поэтому я очень благодарен вам за то, что вы оценили его, за 

то, что эта практика по достоинству оценена, и надеюсь, что помимо 

семи регионов, которые сейчас внедряют эту практику, она и дальше 

будет реализовываться. Спасибо огромное. (Аплодисменты.) 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Конечно, тем более наши партнеры. Все обязательно 

получится. Спасибо.  

Г.В. КРЫЛОВ 

Лучшей практикой конкурса по направлению "Активная 

жизнь" объявляется лучшая социальная практика "Футбольные 

мамы".  

Для вручения диплома приглашаются соавторы практики 

Надежда Николаевна Васильева и Эльвира Замировна Лесничая. 

(Аплодисменты.) 
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Практика реализуется в 65 регионах страны и развивает 

открытую платформу взаимной поддержки более 15 тысяч мам, чьи 

дети любят футбол. (Аплодисменты.) 

Э.З. ЛЕСНИЧАЯ 

Я хочу поблагодарить за такое душевное отношение к нашему 

проекту, за то, что поддержали нашу инициативу. В этом году у 

нас… Мы, кстати, играли на Камчатке. Предлагаю объединить 

проекты.  

Мы действительно играем на разных площадках – от 

Камчатки до Калининграда, от футбольных полей села Тондошка до 

"Ростех Арены" Калининграда. И это не про футбол и не про спорт, 

это про женщин, это про мам. И в этом году мы реализуем проект 

"100 турниров – 100 городов". У нас более 15 тысяч женщин, 

которые играют в футбол, которые встают на ворота, чтобы 

поддержать своих детей в спорте. Дети болеют за них, мамы болеют 

за детей, и это объединяет семью, мужчины восхищаются 

женщинами.  

И, проехав где-то по 30 городам, я поняла, что женщины в 

России – это уникальные женщины. Когда я вижу активность, 

горящие глаза этих красивых умных мам, которые готовы на все 

ради семьи, ради детей, я просто восхищаюсь действительно этой 

силой, женской силой. И, вы знаете, этот проект живет 

самостоятельно (я и моя команда лишь помогаем этим мамам), 

потому что женщины, мамы… Мамы могут всё – я в этом убедилась 

и убеждаюсь каждый раз. Я предлагаю и дальше, конечно же, 

развивать этот проект. 

Мы уже сыграли и в Беларуси, и две недели назад в Китае с 

китайскими мамами. Через две недели у нас турнир в Казахстане, в 
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Алматы. И в декабре мы планируем провести турнир Россия – 

Африка, чтобы тоже осветить тему поддержки материнства, детей. 

Во многих наших турнирах тоже участвуют и дети, конечно же, 

мы даже проводим параллельно детские турниры и мамские, как мы 

их называем. 

Еще раз спасибо большое за поддержку. Наверное, всё. 

(Аплодисменты.) 

Г.В. КРЫЛОВ 

Лучшей практикой конкурса по направлению "Семья и 

родительство" объявляется лучшая социальная практика "Азбука 

родителей".  

Для вручения диплома приглашается лидер практики Наталья 

Витальевна Сибирякова. (Аплодисменты.) 

В рамках реализации практики сформирован единый 

информационный портал, подготовленный ведущими российскими 

экспертами в области медицины, психологии и педагогики, 

посвященный вопросам родительства, в том числе планирования 

беременности, сопровождения беременности, родов и воспитания 

ребенка от рождения и до трех лет. К единому информационному 

порталу присоединились более тысячи молодых родителей. 

Мероприятия практики пилотно реализованы в Смоленской области. 

Н.В. СИБИРЯКОВА 

Уважаемая Инна Юрьевна, уважаемые участники церемонии! 

У нас традиционно в многодетных семьях навыки ухода за ребенком 

передавались из поколения в поколение и поэтому никакого 

специального образования для родительства просто не требовалось. 

На сегодняшний день современные родители зачастую выросли по 

одному в семье и нуждаются в качественной, достоверной 

информации. Где ищут родители информацию? На интернет-
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ресурсах, в книгах, и сейчас еще ChatGPT, по-моему, с этим 

помогает неплохо. Но авторство этих материалов бывает весьма 

сомнительным, то есть профессиональные компетенции авторов этих 

ресурсов не всегда подтверждены. 

И поэтому мы должны обращать внимание на то, что раннее 

детство у ребенка – до трех лет – сопровождается колоссальным 

развитием мозга, то есть 85 процентов нашего с вами мозга 

сформировалось к трем годам. Соответственно, в этот момент мы 

формируем фундамент личности и основы для здоровья на всю 

жизнь.  

Мы не можем родителей оставить с той информацией, которая 

у них сейчас есть. И поэтому проект "Азбука родителей" привлек 

ведущих экспертов в областях медицины и психологии из 

федеральных научных центров и университетов. С нами работают 

центр имени Кулакова, Санкт-Петербургский государственный 

педиатрический медицинский университет, Московский 

государственный университет, большое количество научных центров 

и по линии Минздрава, и по линии Минобрнауки. То есть мы 

объединили экспертов, ведущих в своей области, и считаем, что все 

родители достойны получить эту информацию. 

Уже сказали, что мы размещаем эту информацию на портале, 

сейчас активно формируется электронная база данных, и эксперты 

акцентируют внимание на том, что важно, и, самое главное, 

развенчивают мифы. Многое, что нам кажется очевидным, на самом 

деле не так безобидно и очевидно, когда ребенок маленький, до трех 

лет.  

И вот в июле этого года мы провели первую публичную школу 

в Смоленске. Мы собрали более 450 человек при поддержке 

губернатора Смоленской области, и наши эксперты провели 18 
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лекций и мастер-классов параллельно на трех площадках по зоне 

интересов. Мы говорили о репродуктивном здоровье не только 

женщины, но и мужчины, мы говорили о грудном вскармливании, о 

том, что это не только лучшее питание для ребенка, но это связь с 

ребенком – и тогда меньше придется тратиться на психологов в 

подростковом возрасте. Мы говорили о том, что грудное 

вскармливание – это и профилактика рака груди, то есть риск рака 

груди при отказе от грудного вскармливания уже доказан научно, и 

об этом мы тоже говорили. 

И вот в Смоленске особый интерес вызвала площадка, где на 

медицинских симуляторах каждый желающий мог запеленать 

ребенка, надеть памперс и даже приложить к груди. Это было 

мероприятие, на котором было колоссальное количество улыбок и 

радости в течение шести часов. Это непередаваемо!  

Я передам Вам, Инна Юрьевна, часть фотографий. Здесь 

замечательные люди – полный зал. Это был воскресный день, и в 

таких ярких эмоциях люди в Смоленске провели этот день. 

Инна Юрьевна, я благодарю за поддержку, за высокую оценку 

нашего проекта. Мы продолжим свою работу. 

Мы за то, чтобы просветительскую работу проводить и дальше, 

искать новые форматы и рассказывать о том, что родительство – это 

круто, об этом надо говорить. И мы за то, чтобы каждый родитель 

сказал своему ребенку: "Я счастлив, что ты у меня есть" и это было 

правдой. Спасибо большое, коллеги. (Аплодисменты.) 

Г.В. КРЫЛОВ 

Дорогие друзья, на этом церемония награждения завершена. 

И.Ю. СВЯТЕНКО 

Уважаемые коллеги! Хочу отметить, что сегодня у нас очень 

эмоциональное мероприятие. Мы с нашими коллегами-сенаторами 
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отправляемся в нашу очередную поездку в рамках проекта 

"Мобильный сенатор" и, конечно, в тех регионах, которые мы 

посетим, обязательно будем рассказывать о тех практиках, которые 

победили. 

Хочу отметить, что мы сегодня далеко не всем победителям 

вручили наши дипломы. Обязательно вручим в регионах эти 

дипломы. 

И также у нас есть еще один проект – это телемарафон 

#ВМЕСТЕЗДОРОВО. Мы продолжим также через этот телемарафон 

популяризировать самые успешные практики. 

Считаю, что мы сегодня получили заряд энергии, услышали 

новые идеи, поэтому всем огромное спасибо. И еще раз поздравляю 

победителей. (Аплодисменты.) 

Хочу попросить вас: давайте мы все здесь сфотографируемся 

на память. 

 

   ____________________ 

  


